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记者 殷聪
宁海县委报道组 蒋攀
奉化区委报道组 黄成峰

【核心提示】

今年的政府工作报告提出，
宁波要聚焦数字化改革“1612”
体系构架及各系统子跑道，打造
更多实战管用、群众爱用、基层
受用的最佳应用。

【人物名片】

徐孟强 市人大代表，中国
移动宁波分公司党委书记、总经
理

叶宁 市人大代表、宁波海
上鲜信息技术有限公司董事长

鲍薇 市政协委员、宁海县
第一注塑模具有限公司总经理

今年，数字化改革再次冲上
两会“热搜”。不少代表、委员
的建议、提案中，充满了对数字
化改革的期待。其中，既有对智
能制造、数字乡村等数字化改革
重点领域的思考，也有对加快推
进新型基础设施建设、做强数字
化改革底座的呼声。代表、委员
们希望，宁波能够在数字化改革

的各个领域实现多点开花，通过
勇闯改革深水区，让数字更好地
赋能城市的发展。

徐孟强认为，新型基础设施
已成为支撑数字化改革不可或缺
的底座。然而， 目 前 宁 波 新 型
基 础 设 施 空 间 布 局 不 够 合 理 ，
缺 乏 产 业 发 展 的 统 筹 规 划 ， 投
资 和 建 设 模 式 也 需要进一步探
索。

在 徐 孟 强 看 来 ， 宁 波 可 加
快 区 块 链 新 型 基 础 设 施 “ 甬
链”、智慧物联网基础支撑数据
中 台 等 一 批 未 来 产 业 领 域 的 新
型 基 础 设 施 ， 助 力 新 型 信 息 服
务 能 级 实 现 跃 升 。 与 此 同 时 ，
宁 波 可 进 一 步 加 快 探 索 新 型 基
础 设 施 的 产 业 赋 能 路 径 ， 完 善
新型基础设施配套政策和融资体
系。

以加快构建常态运营模式为
例，宁波可充分结合市场需求成
立新型基础设施专业运营公司，
从而形成以市场为导向，企业主
导、政府支持、市场化运作的新
基建发展格局。

作为一名身处数字化改革一
线的基层代表，叶宁对改革有着
自 己 的 理 解 。 他 认 为 ， 在 他 所
处 的 海 洋 经 济 领 域 要 实 现 数 字
化转型，“产业大脑”的建设是
关键。

今年，浙江省农业农村厅提
出建设“渔业产业大脑”，着力
打造以产业服务、产业地图、全
产业链数字化、脑级应用为核心

的“渔业产业大脑”，形成上下
联动、业务协同、信息共享的数
字渔业产业体系。宁波可借这股
东风，加大支持力度，协同推动
奉 化 区 打 造 的 “ 渔 业 产 业 大
脑”，作为全省、全市的试点和
示范，用实际成果推动数字化改
革走向纵深。

与此同时，宁波可构建统一
的数据共享机制和共享平台，解
决农业农村综合管理中资源底数
不清、共享性差的短板。此外，
宁 波 可 强 化 农 业 农 村 数 据 的 整
合、挖掘和分析，用大数据建设
为全市乡村治理提供系统的数据
支撑。

“在制造业领域，数字化改
革的目的是引领传统制造业加速
转型升级。”鲍薇告诉记者，制
造业企业数字化转型的关键在于
做深做透产业数字化这篇文章，
重点是量大面广的制造业中小企
业。

在她看来，宁波一批龙头企
业在产业数字化的推进中已拔得
头筹，但中小企业产业数字化之
路仍然艰辛、坎坷。宁波可聚焦
重点行业、块状经济，加强对智
能制造工程服务公司以及工业互
联网平台的遴选，建立白名单制
度，以便区（县、市）持续开展“百
场千企”数字化赋能对接活动 。
与 此 同 时 ， 通 过 分 行 业 协 同 推
进，鼓励中小企业与行业级平台
对 接 ， 降 低 企 业 数 字 化 转 型 门
槛。

多点开花
勇闯数字化改革深水区

记者 陈章升
慈溪市委报道组 张天叶
通讯员 陈鑫

【人物名片】

邹黎明 宁波市人大代表、慈
溪市掌起镇阳光托养中心负责人

【代表故事】

“这是我们中心的老人在为核
酸检测采样点工作人员做‘爱心蛋
挞’”“那是掌起镇新时代文明实
践 所 志 愿 者 为 老 人 测 量 血 糖 血
压”⋯⋯前天上午，出席市十六届
人大一次会议的邹黎明向笔者展示
微信朋友圈图片，讲述发生在慈溪
市掌起镇阳光托养中心的“暖新
闻”。

邹黎明是该中心负责人，从事

养老服务工作已有 10 余年。2010
年，她将自己原本一年可收租 5 万
元的房子改造成日间照料中心，同
时出资 30 余万元配备一系列硬件
设 施 。“ 在 社 会 各 界 的 关 心 支 持
下，该中心已发展成为集养老助残
功能于一体的全天候托养中心。”
邹黎明说。

自 2012 年起，邹黎明连续当
选为市第十四届、第十五届、第十
六届人大代表。其间，她认真履职
议政，建议政府积极发展社会养老
事业。“近年来，居家养老服务需
求呈增长趋势，我提交的建议不少
与 之 相 关 。”邹 黎 明 说 ，根 据 我 市
2018 年出台的相关政策，政府为具
有本市户籍并居住在本市的 80 周
岁（含）以上居家老年人，以及计划
生育特殊家庭中 70 周岁（含）以上
的居家老年人，每人每月提供 3 小
时免费居家养老服务，“政策实施以
来，广大老年人养老品质得到一定
提升，社会评价较高”。

邹黎明建议，延长居家养老服
务时间，以丰富服务项目；提升居
家养老服务质量，建立老年人照护
服务评估体系，规范化提升第三方

服务机构居家养老服务水平；扩大
居家养老服务辐射人群，由政府购
买居家养老服务，对全市 60 周岁

（含） 至 80 周岁 （不含） 持证残疾
人，提供每人每月 3 小时免费居家
养老服务。

【两会感言】

养老是近年来不断升温、备受关
注的民生话题之一。希望政府加大对
普惠性养老机构的建设力度，引导鼓
励社会资金、慈善资金进入养老事
业，提升居家养老服务质量，让老年
人在幸福享老中更有获得感。

进一步推进居家养老服务

记者 张正伟

前天上午，市政协十六届一次
会议“委员通道”开启，这两年一
直在宁波从事艺术振兴乡村项目的
中国人民大学艺术学院副教授丛志
强，作为宁波市政协委员，首次走
上“委员通道”。

细心的观众可能注意到，丛志
强是当天唯一带着道具走上“委员通
道”的政协委员。他在现场展示了 3
张照片，是这两年在宁波宁海、东钱

湖和贵州黔西南工作时，让他记忆深
刻的瞬间。

从“委员通道”走下来，丛志
强告诉记者，这次还是有点“小遗
憾 ”， 因 为 他 本 想 带 到 “ 委 员 通
道”的，其实是一顶草帽，“因为
早上出门急，忘在宾馆了”。

这是一顶什么样的草帽，让丛志
强如此在意？原来，这是他委托东钱
湖城杨村村民应明菊为他此次走上

“委员通道”专门编织的。应明菊年届
七旬，丛志强发掘了她的编织手艺，
引导她走上艺术编织之路，建起手工
艺品研学展示区，还把产品推上了网
上平台。现在的应明菊，工作自由，收
入稳定，生活过得有滋有味。丛志强

认为，应明菊编织的草帽最能展示他
“艺术振兴乡村”的初心。

如此看来，这顶草帽没有带到
“委员通道”是有点遗憾。因为从
这顶帽子上，可以看到“代表委员
为群众，群众真情记在心”的真情
互动；可以看到代表委员来自基
层、服务基层的踏实作风⋯⋯

其实，一年一度的两会，需要更
多的平台和渠道，来促进代表委员与
基层群众的互动，比如讲述提案、议
案背后的故事，开通市民旁听通道
等，让更多的人读懂两会、参与两会。

希望在接下来的“代表通道”
和“局长通道”上，能给我们带来
惊喜，即使有点“遗憾”也值得。

一顶未能带到“委员通道”的草帽

记者 王博
奉化区委报道组 黄成峰

【关键词】山区库区共富
奉化区大堰镇是宁波市二级

水源保护区，也是宁波经济相对

薄弱的乡镇之一。作为宁波的天
然“大水缸”，镇内的横山水库去
年向宁波供水 5200 万立方米，全
年碳排量仅为 0.92 万吨。

市人大代表、奉化区萧王庙
街道滕头村党委书记傅平均在调
研中发现，近年来，大堰镇不断
加大保护力度，共搬迁各类企业
180 余家，取缔嫩竹造纸作坊 350
余 家 ， 关 停 5 头 以 上 养 猪 场 68
家，关停漂流点 3 处，每年舍弃
近 10 亿元产值，直接丢失 700 余
个就业岗位。“该镇 6000 多个常
住人口中，有低保户 1070 人、低
保边缘户 331 人。”傅平均介绍。

共同富裕路上，一个也不能
掉队。对此，傅平均提出两点建
议：

第一，制订经济相对薄弱乡
镇“一镇一策”发展扶 持 方 案 。
继续延续对山区及重要水源保护
区的结对帮扶制度，上调补助标

准；提高公益林生态效益补助标
准，同时建立常态化增长机制，
确 保 发 展 红 利 更 多 惠 及 库 区 群
众。

第二，加大对经济薄弱村光
伏项目的支持力度。光伏产业既
符 合 山 区 库 区 的 保 护 要 求 ， 又
符 合 碳 达 峰 碳 中 和 的 决 策 部
署 ， 是 助 力 山 区 库 区 发 展 的 优
质 产 业 。 去 年 以 来 ， 大 堰 镇 以
张 家 村 为 试 点 ， 推 进 覆 盖 整 村
的 屋 顶 光 伏 发 电 项 目 ， 全 村 光
伏装机容量达到 250 千瓦，一年
可 发 电 约 25 万 度 ， 促 进 村 集 体
经 济 增 收 25 万 元 ， 增 收 成 效 明
显。“建议加大对山区库区等薄
弱 区 域 的 光 伏 项 目 补 助 力 度 ，
在 建 设 环 节 ， 加 强 对 家 庭 屋 顶
项 目 建 设 成 本 补 助 ； 在 发 电 环
节，对山区库区村落的非自然人
家 庭 屋 顶 光 伏 项 目 发 电 进 行 补
助。”傅平均说。

带领山区库区人民共同致富

记者 张正伟 孙捷

【关键词】海上运动
2022 年杭州亚运会已进入倒

计时，其中帆船帆板和沙滩排球

两个项目将在宁波象山亚帆中心
和象山半边山沙排中心举行。宁
波如何按照“办好一个赛、搞活
一座城”的理念，当好东道主，
展示现代化滨海大都市风采？市
政协委员、宁波体育运动学校教
练傅豹认为，宁波要抓住这次家
门口办赛的机会，争取在海上比
赛项目上取得好成绩，为宁波城
市品牌增添新亮点。

作为海上项目，帆船帆板既
是宁波体育的传统优势项目，也
是“十四五”着力打造的重点体
育项目之一，在多届省运会、全
运会、亚运会等综合性大赛上屡
获佳绩，涌现出一批成绩出色的
运动员。

傅豹认为，全市上下要利用
家门口办赛的优势，帮助宁波运
动员做好训练和迎战准备，争取
在 9 月份亚运会比赛中有宁波运动

员参赛并取得优异成绩，全面展
示宁波海上运动实力，打造宁波
城市硬核实力的又一块“金字招
牌”。

在一场比赛中，运动员场上
是对手、场下是朋友，参加比赛
既 是 切 磋 ， 也 是 交 流 。 傅 豹 认
为，宁波首次举办国际大型综合
运动会，本土运动员还要当好城
市形象大使，充分展示宁波人热
情好客、开放包容、乐观进取的
精神面貌，加强与其他国家参赛
人员的交流沟通，让他们了解宁
波、爱上宁波。

傅 豹 建 议 ， 宁 波 要 以 此 次
家 门 口 举 办 亚 运 会 为 契 机 ， 做
好 长 期 发 展 规 划 ， 争 取 有 更 多
国 际 大 赛 来 甬 举 办 ， 以 赛 会
友 、 以 赛 推 城 ， 让 更 多 人 领 略
宁 波 作 为 现 代 化 滨 海 大 都 市 的
魅力。

打响宁波海上运动品牌

记者 沈孙晖 王晓峰
镇海区委报道组 房晓暾

【关键词】破解现状管道桎梏
首次参加市两会，市人大代

表，镇海区发展和改革局局长、
党委书记宋琪作了精心准备，带
来 了 《加 快 启 动 沿 海 管 廊 带 建
设，助力甬江科创区开发建设》
的建议。

宁波港通天下，是国家布局
的七大石化产业基地之一。华东
地区重要的能源基地，市域内陆
续建成了原油、成品油、天然气
等各类管道。现状管道对全市经
济社会发展起到了“输血活氧”
的作用，但也存在安全隐患，以
及布局不合理进而影响区块开发
等问题。

宋琪通过调研发现，随着城
市化进程加速推进，大量管线严
重制约了甬江科创区等管道沿线
重点区块开发，亟须重新规划迁
改。另外，在镇海、北仑、大榭
三个绿色石化产业集聚区之间，
跨区输送化工物料的公共管廊缺

失，难以满足未来石化产业高质
量发展的需求。

如何优化管道布局、重新规
划建设沿海管廊带？宋琪建议强
化组织领导，市里成立项目推进
领导小组，各相关部门和地区为
成员单位，负责统筹协调，全力
推进项目实施。

宋 琪 建 议 ， 强 化 规 划 统 筹 ，
充分衔接杭甬向油气综合管廊项
目建设，充分衔接迁改老管道和
新建管道，对全市范围内沿海管
廊带布局进行统一规划、顶层设
计，统筹各管廊之间的衔接与互
通，从而发挥管廊带的最大效益。

宋 琪 建 议 ， 按 照 “ 一 次 规
划、分期实施”原则，先行研究
沿海管廊带一期建设方案，明确
管 廊 工 程 的 路 由 走 向 、 建 设 规
模、实施时序等，推动一期项目
尽快开工。

加快启动沿海管廊带建设

记者 张燕

【关键词】文化强市
天 童 寺 、 阿 育 王 寺 、 七 塔

寺 、 东 钱 湖 、 云 龙 碶 、 张 斌 桥
⋯⋯宋代遗韵，孕育着一代又一
代宁波人。

市政协委员、鄞州区教育学
院教研室综合部主任许颖认为，
市政部门、文旅部门、社会群体
应共同协力，让宋韵文化成为具
有宁波辨识度的文化标识、文化
名片，促进新时代全市文化、经
济发展。

许颖认为，首先应打通宋韵
文化认知深化的时空壁垒。两宋
时期，尤其是南宋时期，明州成为
京畿重地，因此宁波的宋韵文化符
号灿若星辰。宗教方面的天童寺、
阿育王寺与七塔寺，政治方面的王
安石、钟廉治鄞与史氏“一门三丞
相、四世两封侯”，经济方面的“海
丝”会馆、商街建筑、茶道工艺、窑
址陶瓷、漆器丝绸，农耕水利方面
的楼璹《耕织图》、东钱湖、云龙碶、
张斌桥，文化教育方面的王安石、
王应麟、张孝祥、吴文英、进士村及
州学县学等官学、书院、蒙学，艺术
方面的石刻、石碑、拓片、书法，乡
风文明方面的史浩、汪大猷、楼寿

玉等，数不胜数。要通过各种宣传
平台，让甬城宋韵文化为人熟知。

其次，要拓面增效，拓宽宋韵
文化发掘保护的场域载体。去年 8
月31日浙江省委召开的文化工作会
议提出，要进一步寻找打造宋韵文
化金名片的宁波路径。对宋韵文化
的发掘和保护，在机制上要从单一
性到整体性，在场域上要从碎片化
到整体化，在载体上要从自然式到
人工式。

再次，应从建设文化强市的
角度去发掘宋韵文化基因传承的
时代价值。建议开展宋韵文化研学
活动，引导宋韵文化进校园。通过
打 造 各 类 主 题 公 园 、主 题 长 廊 、
主题馆所、主题课堂、主题影视、
主 题 艺 术 、主 题 节 庆 等 ，再 现 和
丰富宋韵文化。还可以从经济的
需 求 入 手 去 利 用 和 再 造 宋 韵 文
化 ，发 展 宋 韵 旅 游 产 业 、宋 韵 商
贾 产 业 、宋 韵村落产业、宋韵民居
产业、宋韵影视产业等。

擦亮甬城宋韵文化金名片

市人大代表 傅平均

市政协委员 傅 豹

市政协委员 许 颖

市人大代表 宋 琪

市人大代表 邹黎明


